
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 24 DE MAYO DE 1796.

Constantinopla 25 de Febrero.

Muy inmediata puede creerse una guerra si se ha de juzgar por los grandes preparativos que hace la Sublime Puerta, y por la actividad con que en ellos se trabaja. Suponiase hasta ahora que se dirigian contra el Baxá Oglou; pero aseguran que el Gran Señor le ha concedido su perdon con tal que obligue á los pueblos del distrito de Vidin á pagar las nuevas contribuciones, que pasan de 3500 piastras: por consiguiente no parece ser este el objeto de los aprestos marciales. — Por otra parte se sabe que tambien se han puesto en movimiento los Rusos; un cuerpo de 3000 hombres se adelanta hácia el Niéster por la parte de Bender, y han sido llamados á Petersburgo Mrs. Mordinoff y Ribas, Comandantes de las escuadras del mar Negro, en el qual tiene la Rusia fuerzas respetables. Finalmente es constante que entre los Turcos y los Persas se está tratando para obrar de acuerdo en caso de algun inesperado acontecimiento, y hacer una poderosa diversion en la Georgia Rusa. Asimismo dicen que el Divan se ocupa en formar nuevas alianzas con varias Potencias de Europa.

Petersburgo 22 de Marzo.

El Feld-Mariscal Conde de Souwarow salió de esta capital hace 4 dias para su quartel general de Niemierow: y si los acontecimientos políticos llegasen á causar un rompimiento con la Puerta Otomana, mandará en xefe las tropas que están prontas á marchar hácia las fronteras de Turquía á primera orden; pero hasta ahora nada indica una guerra próxima.

Ha habido estos dias en Palacio varios regocijos para celebrar el matrimonio del Gran Duque Constantino de Rusia con la Princesa de Saxonia-Cobourg. — Los habitantes de Moscow, en lugar de otras fiestas que habian de hacer con el mismo moti-

vo, dotáron á 24 doncellas pobres con 500 rublos cada una, pusieron en libertad á 150 personas que estaban presas por deudas pagando á sus acreedores, y diéron una comida abundantísima á los pobres de aquella gran ciudad: de suerte que en dichas funciones se antepuso la utilidad y beneficencia al esplendor y brillo que suele ostentarse en otras partes.

Viena 6 de Abril.

Ayer mañana salió de aquí el Archiduque Carlos para el ejército acompañándole el General Conde de Bellegarde y dos Ayudantes Generales. Quieren decir algunos que las cartas del General Wurmser recién traídas por un extraordinario aceleraron la partida de este Príncipe.

Al mismo tiempo se han renovado en las Iglesias de estas y otras ciudades las rogativas públicas, y se ha mandado que las tropas que guarnecen las fortalezas de Bohemia marchen hácia el Rhin.

Ratisbona 7 de Abril.

Atendiendo la Dieta del Imperio á las proposiciones y recomendacion del Gabinete Austriaco á favor del Archiduque Carlos, acaba de nombrar á este Príncipe Feld-Mariscal del Imperio.

Hamburgo 19 de Abril.

La Princesa heredera de Orange llegó el 15 á Cuxhaven en un paquebot escoltado por una fragata de 44 cañones; y á la mañana siguiente continuó su viage á Brunswick, de donde pasará á ver al Rey su padre en Berlin. Su comitiva consiste en 18 personas.

La Gazeta de Leyden y otras de Holanda refirieron que la Emperatriz de Rusia se negó á admitir la comunicacion ministerial que quiso hacerle la Corte de Stockolmo del proyectado matrimonio de S. M. Sueca con la hija del Duque de Mecklemburgo-Schwerin. En el dia añaden que se han hecho públicos los motivos que aquella Soberana tuvo para no recibir dicho aviso, habiendo mandado ahora á su Ministro comunique al Gobierno Sueco „que ademas de los enlaces de parentesco, le obliga la seguridad del Norte, y aun tambien la de la Corona de Suecia, á exigir una alianza con la que siempre habia contado, y á la que destinaba una Princesa de su sangre: que con esta confianza hizo S. M. Imperial aprendiese el idioma Sueco la referida Princesa destinada á ser esposa de aquel Soberano; y que esta union se habia determinado solemnemente entre la Emperatriz y el difunto Rey Gustavo III.” Por último reclama altamente

contra un casamiento concertado sin noticia suya, y contrario á los derechos que supone tener á la mano de aquel Monarca la Gran Duquesa de Rusia su nieta. Añaden á esto las últimas cartas de Stockolmo haber llegado allí un correo que salió de Petersburgo el 29 de Marzo despachado por el Embaxador Sueco Baron de Steding, quien avisa que se advierten apariencias y disposiciones de una guerra con Rusia, en donde todo se prepara para empezar el rompimiento por las fronteras de Finlandia, y que 6 batallones de Guardias estaban ya en marcha para aquel destino. En consecuencia de este aviso envió el Gobierno Sueco órdenes al Teniente General Baron de Klingsporre, Comandante de Finlandia, para que despache inmediatamente á aquellas fronteras todas las tropas que hay en dicho Ducado, á fin de defenderlas en caso de un ataque de los Rusos.

Francfort 17 de Abril.

El dia 10 á las 7 de la tarde llegó aquí el Archiduque Carlos, que fué recibido con públicos y generales aplausos. A la mañana inmediata pasaron á cumplimentarle á su posada los Oficiales del ejército Imperial que se hallan en esta ciudad; asistió S. A. á la parada, y á las 4 de la tarde siguió su viage á Maguncia.

El ejército de Condé se puso en marcha el 25 de Marzo para restituirse al Brisgaw; el Duque de Enghien manda la vanguardia, y el Duque de Berry la caballería. Sentarán estas tropas su quartel general en Emptingen, poco distante de Friburgo; cerca de la Suiza.

Se transferirán nuevamente á Maguncia la caja militar, la Comisaría general y otras Oficinas que se hallan en Wisbaden, en donde se esperan muchas tropas para refuerzo de los ejércitos Alemanes. Las tropas Saxonas atravesarán el Rhin cerca de Oppenheim para apostarse en Alzey y contornos de Kreutznach: y las que actualmente hay en aquellos parages se reunirán con el cuerpo del Príncipe de Wurtemberg. Hacia el mismo rio marchará inmediatamente la artillería de reserva que está en Seligenstadt.

El Príncipe de Wurtemberg hizo dias atras un reconocimiento general de todos los puestos de nuestras tropas colocados á orillas del Sieg y del Lahn.—De Worms escriben que todos los Regimientos Walones recibieron el 10 por la noche orden de acercarse desde luego á los parages en que se supone empezarán las hostilidades, y desde entónces se han puesto en movimiento todas

das las tropas: los Regimientos de Clairfait, Wurtemberg, Beau-lieu y Murray pasarán el Rhin por Worms, y los dragones de Latour por Germersheim, creyéndose que se incorporen con el ejército de Baxo-Rhin.

Lóndres 12 de Abril.

El 8 de este mes fué quando llegaron de Basilea á la Secretaría del Lord Grenville, Ministro de Negocios extrangeros, dos correos de Mr. Wickham, Ministro Ingles en los Cantones Suizos. Dixose que eran relativos á los pasos dados por este Gabinete para entrar en negociaciones con la República Francesa. Al dia siguiente hubo en casa del mismo Lord Grenville un Consejo, á que asistiéron todos los Secretarios del Despacho y los Ministros de las Cortes de Viena, Berlin y Turin. El 10 comunicó el referido Grenville á todos los Ministros extrangeros residentes aquí copia de una Nota remitida por Mr. Wickham á Mr. Barthelemy con fecha del 8 de Marzo, por la qual procuraba averiguar las disposiciones de la Francia en órden á la pacificación general. A esta Nota respondió el 26 del propio mes Mr. Barthelemy diciendo de parte del Directorio ejecutivo que aunque deseaba ardientemente la paz, no le permitia el Acto Constitucional enagenar parte alguna de lo que constituye ahora el territorio de la República, y que así no podia hacer ni admitir proposiciones contrarias á las leyes que existen; pero añadía que en quanto á los países ocupados aun por tropas Francesas, y que no están todavía incorporados con Francia, se hallaba dispuesto á recibir qualquiera proposicion que fuese compatible con el decoro de la República. A estos dos documentos acompañaba otra Nota del Gabinete Británico, con fecha de 10 del corriente, en la que declara que miéntras persistan los Franceses en estas disposiciones, no le queda á S. M. otro partido que el de seguir la guerra.— El 11 se despachó un correo con pliegos para Mr. Wickham, á quien se comunica la decision de este Gobierno respecto á la declaracion del Directorio ejecutivo, y el mismo dia se celebró un Consejo de Estado á que concurriéron muchos Ministros extrangeros.— En vista de esto parece quedan desvanecidas enteramente las esperanzas de paz que se habían concebido, pues Mr. Pitt anunció anteriormente que se habían tomado medidas para saber las verdaderas disposiciones de la Francia respecto á la paz ó la guerra.

Se ha conferido al Almirante Harvey el mando de la esquadra

dra destinada para las Indias Occidentales , en lugar del Almirante Cornwallis , á quien se le está formando en Portsmouth consejo de guerra presidido por el Lord Howe, el qual ha tremolado bandera de Gran Almirante de Inglaterra en el navío Reyna Carlota: honor de que nadie habia gozado desde que se suprimió el empleo de Gran Almirante de la Gran Bretaña.

Ya publicó la Corte la relacion de las ventajas conseguidas por nuestras armas sobre los Holandeses en el Asia. A lo que se sabia por cartas particulares añade que en la península de Malaca no solo entregáron los Holandeses sin disparar un tiro el castillo de S. Juan, que estaba provisto para hacer una buena defensa , sino que apénas avistáron á nuestras tropas tremoláron la bandera Inglesa al lado de la Holandesa: de modo que en vista de esto se limitó el General Británico á nombrar un Comandante Ingles para dicho castillo, encomendando su custodia á la guarnicion , que constaba de 160 hombres. Añade el Almirante Raynier que es sumamente importante la conquista de Malaca por quanto asegura el comercio de los Ingleses en todo aquel pais y en los mares de la China. — El mencionado xefe se dirigia con todas sus fuerzas contra Colombo, que es otro establecimiento Holandes en la isla de Ceylan.

Haya 23 de Abril.

La Junta encargada de los asuntos militares terrestres envió ántes de ayer una diputacion á la Asamblea nacional Bátava con proposiciones relativas á la necesidad de poner quanto ántes en estado de obrar el ejército de la República; en consecuencia pide que atendiendo sin demora á todos los medios indispensables á este fin , se nombren Oficiales instruidos , y personas de confianza para los demas empleos militares; que se aliste la séptima media brigada y el cuerpo de cazadores para cubrir nuestras fronteras , pues para que estas queden en estado de defensa se requieren 22,800 hombres; pero añade que los cuerpos del vecindario armados estarán inmediatamente prontos , pues solo necesitan Oficiales. Pidió luego dicha Junta una suma de 5.011,000 florines para gastos de su ramo: dixo tambien que se necesitaban 30 caballos para el parque de artillería , y propuso que para tenerlos se pidiesen 30 á cada distrito de á 150 almas; es decir, el importe de dichos caballos, regulando cada uno en 175 florines. Finalmente presentáron los Diputados copia de una carta del General Beurnonville, Comandante en xefe de las tropas Francesas pa-

gadas por esta República, que insiste en que se adopten las mejores medidas para poner nuestras fronteras y ejército en estado de que lo respeten los enemigos. La Asamblea nacional remitió el exâmen de estas proposiciones á las Juntas de Negocios extranjeros, de Rentas y de tropas del vecindario armado.

Prosiguen entre tanto con actividad los armamentos marítimos en varios puertos de Holanda.

Paris 23 de Abril.

Por acuerdo del Consejo de los Quinientos se ha repartido la suma de 2400 millones, recién creada en mandatos, en partes de ellos de varias cantidades, á saber de á 500 libras, de 100, de 50, de 20, de 5, y de una. El papel de su fabricacion será distinto de otro qualquiera, y cada mandato expresará su valor en un rótulo que diga: *Mandato territorial de tantos francos, creado por Ley del 28 Ventose año 4.º, (ó 18 de Marzo de 1796.)*

El Ministro Benezech de Negocios Interiores dió el 10 del corriente un convite y fiesta al General Pichegrú. El Cuerpo diplomático, los siete Ministros, los Presidentes de los dos Consejos y el General Maureau, sucesor y amigo de Pichegrú, asistieron con muchos Oficiales á este festin, al que tambien concurrió multitud de espectadores. Varios Ministros extranjeros, entre ellos el Marques del Campo y el Baron de Stael, cumplimentáron á Pichegrú. Por la noche hubo concierto &c.

Génova 3 de Abril.

El ciudadano Faypoult, Ministro de Francia en esta República, llegó aquí el día 28 con su muger, su Secretario y demas comitiva; al dia siguiente se presentó al Secretario de Estado, y luego nombró el Serenísimo Gobierno 4 Patricios para darle la bienvenida.

Tienen los Franceses cerca de 1000 hombres en Voltri, Sestri, y en los contornos de Seggi y de S. Pedro de Arena. El General en xefe Buonaparte ha dado orden al General de division la Harpe para que se disponga á salir con el cuerpo de 1400 hombres que manda, tomando el camino de la Boqueta.

Se ha mandado comunicar á los Cónsules extranjeros residentes aquí que todos los marineros que se encuentren en las calles desde el anochecer serán arrestados. Asimismo se ha dispuesto vengán á habitar en la ciudad los Religiosos de sus arrabales, y se ha concedido á los nobles libertad de retirarse á otros paises en
que

que crean estar mas seguros, y algunos se han aprovechado de ella. Se ha renovado la órden para que todos los vecinos tomen las armas, y quizá llegará á formarse un cuerpo de 120 paisanos para ocupar varios puestos y castillos, como tambien las montañas de Poniente. Las Monjas de los Conventos de los arrabales se han acogido á esta ciudad, y asimismo se han traído á ella los muebles preciosos que tenia la nobleza en sus quintas de Polcevera; se han guarnecido con tropas los puestos de la Liaterna y S. Benigno: finalmente se há mandado no entren aquí soldados extranjeros, y los que necesiten víveres vendrán de dos en dos; pero esta órden no comprehende á los Generales.

Vemos cada dia comprometida nuestra neutralidad: ántes de ayer mañana salió de aquí un barco Frances armado en corso y con un rico cargamento destinado para Marsella; apénas se alejó de la costa, se hizo á la vela y le dió caza una fragata Inglesa: el corsario viéndose perseguido viró de bordo y se restituyó al puerto para hacer sus representaciones contra semejante hostilidad.

Novi 4 de Abril.

Transitan por aquí muchas tropas Austriacas hácia la Boqueta, y habiendo algunas pasado mas allá de aquel puesto naturalmente fortificado, enviáron patrullas hasta S. Pedro de Arena, de donde se retiráron los Franceses evacuando tambien á Pegli, y aun se dice que á Voltri. — Al entrar en dominios de la República el General Beaulieu escribió al Gobierno para asegurarle que entraba en calidad de amigo.

Otro cuerpo Austriaco se halla ya en Ponte-Décimo, entre la Boqueta y Campo Morone. En la mayor altura de la Boqueta hay un batallon del Régimiento de Reincky, y otros dos algo atras hácia Voltaggio. El General Beaulieu reconoce por sí mismo todas estas situaciones.

De resultas de la órden dada en Génova para la salida de extranjeros, se han ausentado ya de allí mas de 5200 personas.

Roma 10 de Abril.

En Savignano murió el dia 1º de este mes el Emmo. Sr. Cardinal Colonna de Stigliano á los 65 años y 9 meses de edad. Habia sido promovido á la Sagrada Púrpura el año de 1785.

Turin 8 de Abril.

El Marques de Gherardini, Ministro Imperial en esta Corte, ha hecho un viage á la Boqueta, puesto sumamente importante,

ocupado ya por las tropas Austro-Sardas, y al qual conducen mucha artilleria á fin de hacerlo mas inexpugnable. Se confirma que el General Beaulieu ha colocado una partida de 1500 Croatos en S. Pedro de Arena, y que los Franceses han salido de Voltri replegándose hácia Savonna, y á las alturas de Santiago y Melogno. — En el valle de Aost fuéron nuestras tropas las primeras que se establecieron en el puesto de Coll de Monte, del que se apoderáron los Franceses en el año último favorecidos por una fuerte tempestad y tuviéron que abandonarlo por los rigores del invierno. Ahora se levantan allí muchas fortificaciones.

Dícese que este Soberano se propone, no obstante su avanzada edad, visitar el ejército en Ceva y Mondoví.

Como es muy extensa la línea que ocupan las tropas Francesas desde Savonna á Garesio, Tenda, Monginevre, Moncenis y el pequeño S. Bernardo, lo qual las obliga á dividirse para formar destacamentos en tantos parages diferentes, no podrán reunir en uno solo un cuerpo de ejército considerable.

Mañana saldrá de aquí el Duque de Monferrat para encargarse del mando del ejército de Aost, y el Duque de Aost vuelve á mandar en Susa: el General Colli tendrá baxo sus órdenes el de Ceva; y el General Beaulieu tendrá el mando del principal cuerpo de tropas aliadas en lo restante de la ribera de Génova.

En esta Imprenta Real se ha publicado una obra intitulada Instruccion sobre el arte de la tintura, especialmente de las lanas, escrita en Aleman por Poerner, y traducida en Italiano con notas de Desmaretz, Berthollet y Giobert. De la importancia de este libro se persuadirá fácilmente quien sepa que la manufactura de los paños está unida tan íntimamente con el arte de la tintura, que en donde este ramo de ciencia no se halle muy perfeccionado, no puede existir el de la fabricacion. En Francia, en donde todos confiesan que el arte de los tintes ha llegado á un grado de perfeccion mayor que en los demas paises de Europa, la Junta de Comercio juzgó tan útil estas Instrucciones que las mandó traducir inmediatamente, y distribuirlas á las fábricas. No es un libro de teoría, sino recetas prácticas para toda suerte de colores é innumerable variedad de medios tintes. El modo de hacerlos es sencillo, y los colores que producen son vistosos; á la ventaja de su permanencia se une la muy importante de la economía, supuesto que en estas recetas no se halla aquella multitud de ingredientes inútiles que las hace costosas. El arte de fixar y hacer per-

permanentes los colores fugaces del Brasil y del Campeche, de que tanto se ha hablado y escrito, se halla en las notas que el Sr. Giobert ha puesto á esta obra, con la particularidad de que lo adapta á otras materias colorantes indígenas, de lo qual podrán sacar mucha utilidad los tintoreros. Puede el público aplaudirse con razon de que estas instrucciones son muy á propósito para producir una ventajosa mudanza y feliz mejora en nuestras fábricas de paños.

Valladolid 4 de Mayo.

Ya se ha dado noticia al público de que el Cirujano D. Toribio Merino, socio profesor de la Real Academia de Cirugía de Valladolid, practicaba la extraccion de las cataratas: ahora se añade que dedicado con particular estudio á este ramo de Cirugía tan precioso como interesante, continúa estas operaciones con inteligencia y destreza, ya sea por extraccion, ya por abatimiento, segun lo exigen las circunstancias, cuyo discernimiento le ha hecho conocer la misma práctica de operar. Entre los sugetos á quienes ha asistido en distintos pueblos bastará nombrar los siguientes: en Valladolid Isidro Pablos, Sacristan del Oratorio de Jesus Nazareno, y una Religiosa del Convento de Jesus Maria: en la villa de Bucillo Isidro Posadas, Tomas Vinagrero, y Luis Salamanca: en Quintanilla de arriba Andres Arranz: en Iscar Manuel Alcalde; y cerca de Peñaranda de Bracamonte Bernabé Sanchez.

Madrid 24 de Mayo.

El Rey se ha servido conferir el empleo de Coronel del Regimiento de infantería de Navarra al Brigadier D. Juan O-Neille, Teniente Coronel del de la Princesa: la Comandancia del tercer batallon del del Príncipe al Teniente Coronel D. Tomas de Aguilera, Capitan del del Rey: la Sargentía mayor del fixo de Ceuta al Teniente Coronel D. Roque Tablada, Capitan de granaderos del mismo: Compañía de granaderos en el de Voluntarios de Castilla al Teniente Coronel D. Antonio Diaz Berrio, Capitan del propio; y el empleo de Capitan primero en el batallon de Voluntarios de infantería ligera de Tarragona á D. Joseph Gasset, Capitan segundo del mismo batallon.

Se ha dignado S. M. nombrar para una plaza de Oidor de la Audiencia de Galicia, vacante por promocion de D. Miguel Alfonso Villagomez, á D. Joseph Marin Sarzosa, Alcalde mayor del Crimen mas antiguo de ella; y para esta resulta á D. Fernando Quey-

Queypo de Llano, que servía una supernumeraria, que queda suprimida.

Tambien ha nombrado S. M. para el Gobierno político y militar de S. Lúcar de Barrameda al Mariscal de Campo D. Diego María Pignateli: para el Corregimiento de letras de las villas de Tarazona, Madrigueras y Quintanar del Rey á D. Manuel Antonio Palacios: para el de la ciudad de Sto. Domingo de la Calzada á D. Joseph Joaquín Fernandez de Ocampo: para el de la villa de Olmedo á D. Lorenzo Ventura de Dueñas; y para el de la ciudad de Toro á D. Manuel Antonio Delgado.

Asimismo ha concedido honores de Alcalde del Crimen de la Chancillería de Valladolid á D. Francisco de Aranguren y Sobrado, Consultor del Señorío de Vizcaya; y honores de Alcalde del Crimen de la Audiencia de Galicia á D. Francisco Xavier de Basadre, en atencion á sus méritos y servicios.

En la casa de las Escuelas Pias de S. Antonio Abad de esta Corte tuviéron sus colegiales y alumnos, los dias 11 12 y 13 de este mes, exercicios públicos de doctrina christiana, de historia sagrada, de elementos de geografía, de historia de España, de rudimentos y syntaxis de Gramática latina, y de poesía y retórica; á los quales, en nombre del Exc. Sr. Príncipe de la Paz, que se habia servido admitir la dedicatoria de dichos exercicios, presidió el Exc. Sr. Conde de Villalobos, autorizando el numerosísimo concurso de los sugetos mas respetables de todas clases; habiendo concurrido tambien en virtud de convite la Real Junta de Caridad por medio de sus diputados, que igualmente que lo restante del concurso manifestáron mucha complacencia en ver el desempeño de niños tiernos, y de jóvenes de pocos años, en los respectivos ramos de educacion, á cuyo exámen se presentaban.

Habiéndose extraviado un Vale Real de 150 pesos, creacion de Marzo, señalado con el número 258,270, renovado á favor de Don Matias de Echavarria, vecino de esta Corte, y sin otro endoso, se da esta noticia para que el sugeto en cuyo poder se halle, lo entregue al referido D. Matias, que vive calle del Leal, frente á la Portería del Hospital de S. Pedro, número 9, quarto principal.

En el correo de 6 de Mayo de la Isla de Leon á Cádiz se extravió otro Vale Real de 150 pesos, creacion de 15 de Setiembre de 1795, número 182,689, endosado en 7 de dicho mes por D. Christóbal Sanchez de la Campa, vecino de dicha Isla, á favor de D. Joseph Sentestillano, Administrador general de Salinas en Cádiz, dirigido en carta á D. Juan Barrero; la persona en cuyas manos pueda parar lo remitirá á qualquiera de los mencionados sugetos.

Los subscriptores á la Biblia Vulgata latina, traducida al castellano y anotada conforme al sentido de los Stos. Padres y Expositores Católicos por el P. Felipe Scio, acudirán á la Librería de Baylo, calle de las Carretas, á recoger los tomos VIII y IX, y subscribir al X y XI, que contendrán los Libros Sapienciales.

Los subscriptores á la Historia de Amelia Booth, compuesta en ingles por el famoso Mr. Fielding, y traducida al castellano, acudirán á recoger el tomo 5.º y último. En esta novela se refieren los sucesos acaecidos á dos esposos llenos de virtud y honor, y es la escuela mas excelente de moral y la mas propia para conocer las costumbres y pasiones del hombre, y para precaverse de los peligros de la sociedad. Consta de 5 tomos en 8.º Se hallará en casa de Baylo, calle de las Carretas.

Institucion Eclesiástica del SS. P. Benedicto XIV sobre la Procecion de Corpus, las de las Minervas, sobre el acompañamiento quando sale al público, y del modo que se le debe la adoracion, procurando enmendar muchos abusos; traducida por D. Joaquín Móles, Presbítero. Se hallará en casa de Blancos, calle de las Carretas, número 2.

El Hombre feliz independiente del mundo y de la fortuna, ó arte de vivir contento en qualesquier trabajos de la vida: obra escrita en portugues, segunda edicion, corregida y aumentada con notas y estampas por el P. D. Teodoro de Almeyda, de la Congregacion del Oratorio, y de la Academia de las Ciencias de Lisboa &c.; traducida y exornada con un compendio histórico, un mapa geografico, otras notas y estampas, por el Dr. D. Benito Estaun de Riol, Presbítero. Octava impresion. Se hallará en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; de Quiroga, calle de la Concepcion; y de Correa, frente á las gradas de S. Felipe; en Sevilla en la de Caro, y en Cádiz en la de Pajáres: su precio 45 rs. en pasta, y 36 en papel.

Tercera impresion de las obras del P. Luis Bourdaloue, de la Compañía de Jesus, en 16 tomos en 4.º: comprehenden Sermones de Adviento, de Quaresma, de Dominicas, de Misterios, de Panegíricos y Fúnebres, exhortaciones morales, conceptos de religion y de moral. La fama de este orador evangélico es tan conocida que es superfluo detenerse en repetir los elogios que en toda la christiandad ha merecido, pues en concepto de muchos es príncipe de la oratoria sagrada, original é incomparable. A su grande sabiduría acompañaba una asombrosa fecundidad, solidez, eloquencia, sencillez y persuasiva, y es el orador mas conciso y convincente. Predicó muchos años en presencia de Luis XIV el Grande, que noticioso de la reputacion que se habia adquirido con sus frecuentes Sermones en las Iglesias de Paris, le llamó á este efecto á Versalles, y no pudo ménos de admirarle y colmarle de elogios, no cansándose de oírle; en 1686 lo envió á Mompeller para que con su predicacion y el exemplo de sus virtudes inspirase amor á la Religion Católica, lo que logró en términos de llevarse aplausos generales. Se hallarán en las Librerías de Alonso, calle de la Concepcion y de la Almudena; en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en la de Caro, y en Lugo en la de Hortas.

Galería de mugeres fuertes , traducida del frances: quatro tomos en 8.º, que comprehenden 20 heroínas , con sus retratos sacados de la Galería Real de Paris , y en la portada el de la Excma. Sra. Condesa-Duquesa de Benavente , dibuxado y grabado por D. Francisco Goya y D. Fernando Selma. El autor no contento con dar la vida de estas mugeres insignes , sacó de ellas mismas lecciones para las demas , segun sus diferentes estados: deduxo de la virtud en que cada una sobresalio una quëstion para demostrar que todas son capaces de las mas fuertes: al principio del tomo 1.º hay varias odas en alabanza de las mugeres fuertes; en el 2.º un romance para consuelo de las perfectas, y un soneto al fin de cada elogio. Se hallará á 48 rs. en papel y 60 en pasta en la Librería de Roquel , calle de los Preciados : en Sevilla en la de Caro; en Valencia en la de Carsi y Vidal ; en Zaragoza en la de Monge ; y en Cádiz en la de Pajáres.

Miscelánea instructiva, curiosa y agradable: Núm. 1.º Esta obrita será una coleccion de piezas escogidas, ya impresas, ya inéditas en prosa y verso; se insertarán en ella artículos tomados del Mercurio Peruano, que se publica en Lima, muy poco conocido en España, y que da honor á la capital del Perú y á los literatos que lo componen. Las principales piezas de este primer número son: discurso de Marmontel sobre la belleza moral, intelectual y fisica: extracto de una escena de las Troyanas, tragedia de Séneca: carta del Abate Delille sobre los monumentos antiguos que existen en Atenas: idea general de los monumentos del antiguo Perú: carta á los autores del Mercurio Peruano sobre los gastos de una tapada, en Lima: apólogo histórico sobre la corrupcion de las colonias Romanas en Africa: la oda á Nice de Metastasio , traducida en verso por el Sr. M. V.: versos de Alceo y Safo traducidos del griego: descripcion pintoresca de la aurora y del nacimiento del sol &c. &c. Se hallará á 3 rs. en las Librerías de Alonso, calles de la Concepcion y de la Almudena; en Alcalá en la Imprenta de la Universidad, en Cádiz en casa de Pajáres, en Sevilla en la de Caro, y en Toledo en la de Bermudez.

Tercera edicion del libro de los currutacos , pirracas , y madamitas del nuevo cuño , adicionado nuevamente con una explicacion del origen de esta obra , las cartas de D. Preciso , respuestas del Currutaco, las ordenanzas currutacas sobre la contradanza, y una lámina que figura la máquina calzonaria. Se hallará á 6 rs. en rústica en las Librerías de esta Corte y puestos del Diario.

La Fama es la mejor Dama : comedia en tres actos , representada por la Compañía del Sr. Luis Navarro. = Christóbal Colon : comedia en tres actos ; por D. Luciano Francisco Comella ; segunda edicion. Se hallarán á 2 rs. cada una en la Librería de Castillo , frente á S. Felipe el Real ; en el puesto de Cerro , calle de Alcalá ; en el del Diario, frente á Sto. Tomas ; y en Cádiz en casa de Murguía.

Quaderno 5.º de seis sonatinas para clave ó forte-piano ; por el Sr. Pleyel. Se hallará con los 4 anteriores en la Librería de Campins, calle de las Carretas.